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A05
河南团

“法检‘两院’工作报告讲成绩实
事求是，讲问题客观深刻，讲工作务
实进取。”全国人大代表，北京棋森生
态环境建设集团股份有限公司、上海
棋森投资控股股份有限公司董事长
冯琪雅表示，作为企业经营者，最为
关注民营经济发展中的法治问题。

冯琪雅说，民营企业是社会主
义市场经济的重要组成部分和我国

经济社会发展的重要基础，不同经
济体的职务犯罪对经济和社会造成
的伤害都很大，各类经济体“行贿、
受贿”“贪污、侵占”应同罪同罚。冯
琪雅建议，公检法体系积极帮助民
营企业打击内部贪腐，依法加大对
民营企业贪腐的侦查和批捕力度。
同时，加强社会诚信体系建设，打造
诚信社会。

“我感到‘两高’报告高举旗帜
维护核心、服务大局紧扣中心、公正
司法一心为民，客观全面总结了去
年成绩，实事求是指出了存在问题，
精准安排了今年工作，有效回应了
人民群众关切，是有深度、有力度的
好报告。”全国人大代表、焦作市市
长徐衣显首先谈了对“两高”报告的
感受。

徐衣显提出三点建议：一是建议

国家出台《社会信用法》，同时，加快
在全国建立公、检、法、司统一的数据
信息共享平台，从源头上破解执行
难。二是建议完善公益诉讼法律制
度，积极推动出台《公益诉讼法》，对
公益诉讼的司法体制、机制、制度和
程序作出系统规范。三是建议“两
高”出台防卫过当的认定标准、处罚
原则和相关纠纷的法律适用标准，鼓
励正当防卫，保护见义勇为。

“从‘两高’的工作报告中可以看
出，过去一年，全国各级人民法院和
人民检察院始终认真学习贯彻党中
央重大决策部署，体现了政治决心和
政治定力，做了大量详实的工作，促
进了法治中国建设的不断深入，保障
了依法治国和依宪治国的强有力开
展。”全国人大代表、平高集团有限公

司首席工匠胡中辉说。
胡中辉建议，“两高”要不断加大

司法透明度，让广大人民群众广泛参
与到司法监督全过程；继续加大法
制进企业、进社区、进乡村的广度和
深度，通过在边远和贫困地区建立
法制工作室等措施，助力乡村振兴
战略实施。

“上午仔细听了‘两高’的报告，
觉得这两个报告政治站位高，文字
简练、内容详尽。”全国人大代表、中
国石化洛阳分公司总经理江寿林
说，通过报告可以看出，“两高”坚持
以习近平新时代中国特色社会主义
思想为指导，全面贯彻党的十九大精
神和依法治国的思想，自觉接受人大

的监督，确保党中央的决策部署得到
不折不扣的贯彻执行。

江寿林说，一年来，“两高”切实
维护了国家安全和社会稳定，保障了
经济高质量发展，维护了法律的权
威，满足了人们对司法的需求。他认
为知识产权保护任重道远，建议进一
步加大对知识产权的保护力度。
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昨日下午，出席十三届全国人大二次会议的河南代表团举行全体
会议，审议最高人民法院工作报告和最高人民检察院工作报告。代表
们充分肯定了过去一年“两高”的工作，并就进一步推进社会主义法治
建设提出意见建议。

“‘两高’工作报告用事实说话，
用数据说话，客观实在，我完全赞
同。”全国人大代表、濮阳市委书记
宋殿宇说。

宋殿宇表示，法院系统和检察院
系统人少案多，而人民对办案质量的
要求越来越高。他建议地方党委和
政府加强诉讼前的矛盾化解，把矛盾
化解在诉讼前面，能不诉讼的就不诉

讼。具体措施上，他建议建立行政复
议、仲裁公正、人民调解等多元的矛盾
化解机制，把矛盾解决在诉讼之前。
宋殿宇表示，濮阳市是全国社会治安
综合治理优秀市，也是全国十大平安
城市，下一步将结合学习枫桥经验，在
人民调解、行政仲裁复议和公平公正
等方面多做探索、多做工作、多措并
举，共同推进社会治理体系现代化。

建议加强诉讼前矛盾化解
全国人大代表，濮阳市委书记 宋殿宇

张维宁认为，“两高”工作报告充
分体现了法检“两院”践行习近平
总书记全面依法治国新理念、新思
想、新战略，体现了服务大局的政治
自觉和司法为民、公正司法的为民情
怀，是讲政治与讲法治的高度统一，
是促发展和保民生的有机结合。报
告政治站位高，工作举措实，体现了
“两高”紧扣时代脉搏，不断创新发
展，引领带动社会主义法治建设的积
极努力，彰显了围绕中心、服务大局，
努力为经济社会发展营造良好环境
的强烈责任担当。

张维宁说，过去一年，全国各级
法院、检察院工作卓有成效，也得到
了社会方方面面的认可和肯定。在
省人大常委会和有关工作机构联系、
监督、支持省法检“两院”工作中，也
切实感受到省法检“两院”在围绕中
心、服务大局、保障司法公正为民等
方面做出了大量工作。建议更好地
运用好司法解释和司法建议的手段，
促进对党中央重要决策部署的贯彻
落实，促进规范司法行为和推动问题
的整改。同时，要完善相应的制度和
机制，强化司法建议的刚性。

运用好司法解释和司法建议
全国人大代表，省人大常委会副主任 张维宁

河南代表团审议“两高”工作报告
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